



21 Lac Marion Un jardin extraordinaire

Coqueluche des dames de la Belle Époque avant de retomber dans l'oubli quelques décennies plus tard, le lac Marion a entamé sa troisième vie, et retrouve les faveurs du public. A quelques encablures du centre de Biarritz, le bucolique plan d'eau n'a pas fini de vous étonner.

Après 230 km de sable, depuis l'estuaire de la Gironde jusqu'à l'embouchure de l'Adour, Biarritz apparaît soudain comme une évidence. Des falaises gréseuses, des criques alambiquées, une langue qui déroute aussi bien le francophone que l'hispanophone... On comprend que Napoléon III, parmi tant d'autres, ait eu un jour la tentation d'y poser quelque valise. À la Belle Époque, Biarritz joue déjà les midinettes. Sur les talons de l'Empereur, les têtes couronnées et les industriels en goguette y aménagent leurs appartements, leurs villas, leurs jardins luxuriants. On y plante jusqu'à saturation des essences exotiques, rapportées par les grands explorateurs du moment, des Amériques, d'Asie, d'Afrique.

Balade du dimanche

À une lieue du Rocher de la Vierge, centre névralgique de la cité biarrotte, le lac Marion est alors le lieu privilégié des balades du dimanche après-midi. Mais les hommes ont la mémoire courte, et le lac Marion retombe peu à peu dans l'oubli. À l'aube des années 2000, on n'y voit plus qu'un simple étang désolé, étouffé par la conurbation Biarritz-Anglet-Bayonne. L'acquisition du site par le Conservatoire et la volonté de la Commune de donner à Biarritz un nouveau souffle vert marque un tournant

pour le lac Marion. Son aménagement en jardin public dans les années 1990 met en avant les essences exotiques et les aspects horticoles, au détriment, sans doute, de son aspect naturel. Une occasion manquée de redonner au lac ses lettres de noblesse ? Question de point de vue...

Aujourd'hui, le lac Marion pourrait être considéré comme un simple jardin public. Mais une zone du lac fermée au public lui confère une autre dimension. Comme sur les étangs sauvages, on y voit caboter les foulques macroules et virevolter les lucanes cerf-volant. Les aigrettes garzettes y font quelques incursions, tout comme le milan noir, infatigable arpenteur des airs.



Foule macroule

Initiation à la nature

Sur l'échelle biologique, les cinq hectares du lac Marion n'ont pas la richesse des autres sites du Conservatoire, à commencer par le lac Mouriscot, tout proche. Néanmoins, la fréquentation urbaine, du jogging matinal à la promenade en famille, permettent au lac de jouer un rôle crucial d'initiation à la nature. Quel meilleur endroit pour admirer l'helleborine à larges feuilles, une orchidée qui renaît chaque printemps dans la saulaie de la rive ouest ? Ou pour découvrir les essences, sauvages ou importées, qui poussent sur la côte basque ? Une question essentielle met en évidence tout l'intérêt du lac Marion dans l'échiquier des sites du Conservatoire du littoral : combien de sites naturels peuvent se targuer d'accueillir autant de visiteurs que ce minuscule poumon vert ? Le lac Marion n'a probablement pas fini de dévoiler toutes ses ressources... notamment chez les passereaux nicheurs.

LE BAB

Lorsqu'on évoque le "BAB" aujourd'hui, il s'agit probablement des grandes avenues qui relient les trois villes voisines de Biarritz, Anglet et Bayonne. Mais se souvient-on que ce nom désignait à l'origine le tramway qui reliait les trois belles de la côte basque ? Les habitants parlent toujours aujourd'hui avec une pointe de regret du "béabé", qui renaîtra peut-être sous une forme plus moderne.



La corolle blanche des nymphéas

Flânerie exotique

Simple balade du dimanche pour les uns, flânerie bucolique et exotique pour les autres, le lac Marion offre des paysages surprenants. Un jardin public au goût sauvage pour faire ses premiers pas dans un espace naturel.

➤ Depuis le portail de l'entrée Pelletier ❶, suivez à gauche la grande allée rectiligne jusqu'au ponton ❷.



le ponton

En voiture ! Avant guerre, la fameuse ligne de tramway BAB longeait le lac Marion. Aujourd'hui, seule une grande allée taillée au cordeau rappelle le temps de jadis. A droite, sur le ponton, les pêcheurs taquinent la friture. Mais le plus intéressant se situe au sud du plan d'eau, à gauche depuis le ponton. Cette partie marécageuse du lac est fermée au public, ce qui garantit une tranquillité absolue aux bêtes à plumes qui explorent la vase le croupion en l'air. Chaque année, les nidifications réussies des martins-

pêcheurs, des foulques macroules et des canards colverts témoignent de l'intérêt de cette zone de quiétude.

➤ Reprenez l'ancienne voie de chemin de fer et bifurquez à gauche vers le monument de la Gloriette. Remontez le chemin à travers la bambouseraie ❸.

Un peu à l'écart, dans une clairière, une gloriette nous replonge dans le Biarritz de la Belle Époque et des jardins exotiques. On quitte l'ancien tramway en passant au-dessus du tunnel. Les chauves-souris et les aventuriers en herbe pourraient sans nul doute en dévoiler la sortie, quelque part dans le quartier de la gare, à quelque 500 m de là. Pour l'heure, c'est une forêt de bambous et de bananiers qui filtre la lumière et plonge le sentier dans une atmosphère luxuriante.

➤ Poursuivez sur la gauche pour atteindre l'endroit le moins fréquenté du parc, l'ancienne pépinière ❹.



De très nombreuses essences d'arbres sont présentes dans le parc Marion, qui fut durant plusieurs années occupé par une pépinière. Des panonceaux fixés sur les troncs permettent de découvrir en famille les principales espèces du Pays basque et d'ailleurs.

► *Redescendez vers le lac à travers la prairie et longez la rive ouest* 5.

Avec ses prairies fleuries, le parc du lac Marion prend des allures de sauvageon, et ce n'est pas pour déplaire aux promeneurs. En s'approchant en douceur des rives, il est possible de surprendre la grenouille verte en pleine sieste ou d'admirer la corolle blanche des nymphéas. À voir le miroir du lac, on a peine à imaginer qu'il atteint une profondeur de 18 mètres !

► *Revenez vers l'entrée Pelletier en bouclant le tour du lac.*

En 1965, une découverte inédite mettait la communauté scientifique en émoi : une lentille d'eau inconnue avait été identifiée sur le lac Marion, la *Lemna minuscula*. Après une étude approfondie de la plante, qui recouvre la surface de l'eau de petites feuilles rondes flottantes, le mystère était levé : il s'agit en réalité d'une espèce originaire d'Amérique, sans doute introduite en Europe par quelque amateur de botanique.



Milan noir

Pratique



Le lac Marion est situé dans la commune de Biarritz. Du centre, suivez la direction de la gare et tournez à gauche au niveau de l'hippodrome. Parking à droite à 500 m.



Ouvert en journée (horaires affichés sur les panneaux à l'entrée), le lac Marion comporte plusieurs points d'accès.



Comptez 1 heure pour cet itinéraire qui compte à peine d'1,5 km. Le sentier est évident et des panneaux de localisation sont installés sur les rives aux quatre coins du parc.



Entre le musée de la Mer, le musée Asiatica, le Rocher de la Vierge, le phare, le plateau d'Atalaye, la ville de Biarritz aurait de quoi occuper un séjour entier. Office du tourisme. 1 square d'Ixelles. 64100 Biarritz. Tél. 05 59 22 37 10. www.biarritz.fr



La rive ouest, paradis des grenouilles vertes